



# BOLETÍN DE PRENSA Nº 3

## Culmina IV Congreso Latinoamericano y Caribeño "Vida Religiosa, artesana del cuidado", próximo destino: Argentina .

El IV Congreso Continental "Vida Religiosa, artesana del cuidado" terminó con un muy buen balance: más de 3.500 consagrados de todas las Américas, reunidos presencial y virtualmente, del 24 al 26 de noviembre de 2023, en Bogotá, dispuestos a abrazar la esperanza en medio de la oscura noche para abrazar a los des-cuidados. Fue un evento organizado por la CLAR - Confederación Latinoamericana de Religiosos.

"Apostamos a vivir con sentido y renovado entusiasmo nuestra vocación", han expresado en su Manifiesto por el cuidado, aprobado al final del tercer día. Han vivido días de intensa espiritualidad, alegría, pero "sin ignorar que el mundo se debate en la guerra, que la corrupción lo permea todo, que entre nacionalismos excluyentes y fortalezas que levantamos para dividirnos, condenamos a tantos a vivir en estado de migración".

Una jornada de cierre que estuvo bajo el discernimiento de la C de comunicación y de celebración. El nuncio apostólico de Colombia, Paolo Rudelli, ha presidido la eucaristía de clausura, que ha coincidido con

la Fiesta de Cristo Rey. El bloque de la tarde, han compartido la alegría del Evangelio entre cánticos, poesía, bailes, en una fiesta cultural que llama a buscar el rostro de Jesús de tantos hermanos y hermanas descartados.

## “Somos los primeros en ser cuidados por Cristo”

El nuncio apostólico de Colombia, monseñor Paolo Rudelli, ha presidido la eucaristía de clausura. En su homilía, ha añadido una octava C a este evento: La de Cristo Rey, solemnidad que la Iglesia universal conmemoró este 26 de noviembre y por lo que recordó que en el misterio de su encarnación “el hijo de Dios se hizo hombre entre nosotros para salvarnos”.

En la parábola, narrada en Mateo 25, Jesús se presenta y muestra el camino para quienes quieran ser salvados y “se identifica con los suyos, los más pequeños”, porque “lo que hicieron con ello, lo hicieron conmigo”, toda vez que el Diplomático ha invitado también a revisar a esos pequeños de las comunidades religiosas “esos que sufren las crisis de fe, de esos que están allí en medio de sus vicisitudes personales, porque ellos también son nuestros hermanos más pequeños”.

Cristo, el rey pastor, está listo para “dar su vida y eso nos pone en la posición de ser los hermanos pequeños de él”, por eso, se convierte en cuidador de los cuidadores “no podemos olvidar ver qué el Señor nos llama a cada uno de nosotros y que él también cuida de nuestras vidas”.

## Apostolado del Oído

“Hay que cuidar la escucha, es un tesoro, vale mucho”. Así arrancó Oscar Elizalde Prada, director del Centro para la Comunicación del CELAM - Consejo Episcopal Latinoamericano y Caribeño, el primer bloque del tercer día del IV Congreso continental “Vida Religiosa, artesana del cuidado”, quien habló de la C de comunicación.

El laico colombiano ha insistido en el poder de la escucha para comunicar mejor, es el primer e indispensable ingrediente del diálogo y de la buena comunicación como lo indicó el Santo Padre en su mensaje por la Jornada Mundial de la Comunicación 2020.

La escucha es la gramática de la comunicación sobre todo la que se da en el encuentro cara a cara, porque “nada puede sustituir completamente el hecho de ver en persona. Algunas cosas se pueden aprender sólo con la experiencia”.

Inclusive en esa escucha de las no-palabras, de los silencios y de las interacciones que acontecen en las redes sociales “también nos requiere ‘afinar el oído’ y redescubrir o, quizás, inaugurar en nuestras prácticas pastorales, lo que Francisco llama ‘el apostolado del oído’”.

En este apostolado “debemos escuchar antes de hablar, como exhorta el apóstol Santiago: ‘Cada uno debe estar pronto a escuchar, pero ser lento para hablar’ (1,19). Dar gratuitamente un poco del propio tiempo para escuchar a las personas es el primer gesto de caridad”.

El bloque de la mañana sobre comunicación fue complementado por un panel de experiencias comunicacionales, denominado “Comunicación transformadora para el Buen Vivir”, coordinado por la Hna. Mónica Benavides, hdv; y el P. Bernardo Sada, MSpS.

Han participado como panelistas; la Hna. Diana Paola Herrera, op, con Comunicación digital; el Hno. Carlos Becerra, cp, con Comunicación de señas; la Hna. Suyapa Cacho, hc, con Comunicación simbólica, y Jafeth Gómez Ledezma con Comunicación artística.

## Fiesta Cultural Latinoamericana y Caribeña

El bloque de la tarde con la “C” de celebración los 500 participantes presenciales se dispusieron a abrir sus corazones al arte, poesía, música y a otras expresiones de comunicación, por eso el panel “Cuidar que se mantenga el gozo y la Presencia” estuvo abanderado por Poetas y Profetas en las entrañas de la historia. Participaron la Hna. Cecilia Rivero Borrell, rsci; el P. Carlos Saracini, cp; la Hna. Marcela Bonafede, odn; y el P. Luis Guillermo Sarasa, si; cada uno compartió sus dones y talentos.

La Hna. Gloria Liliana Franco, odn, presidenta de la CLAR, hizo el cierre de la jornada presentando el Manifiesto del Cuidado, documento de 6 páginas, en el que han recogido el eco de todos estos tres días de trabajo a modo de decálogo. La Vida consagrada está dispuesta a atravesar la noche “revestidos de esperanza” se reconocen “sacramentos” de la indeclinable identidad creadora y cuidadora de Dios. Es así como religiosos y religiosas han establecido un decálogo de proclamas, el cual ha sido apostillado por los más de 3.500 asistentes. La hermana Lili anunció que el próximo congreso se realizará en noviembre de 2024, en Córdoba, Argentina. Agradeció el esfuerzo y la participación, que seguramente inyectará de esperanza al caminar de la CLAR en este tiempo de sinodalidad.

Comunicaciones CLAR